

1. Les débuts de l'humanité

L'origine de l'humanité

Les premiers humains sont apparus en Afrique. Entre 3 millions d'années et 200 000 ans avant J.-C., plusieurs espèces humaines y vivaient. Les plus anciens outils fabriqués par Homo habilis ont été retrouvés en Afrique. Il y a environ 2 millions d'années, des groupes d'Homo erectus, poussés par des changements climatiques, ont quitté l'Afrique pour s'installer en Asie et en Europe. Vers 400 000 ans avant J.-C., les humains savaient entretenir le feu, ce qui a transformé leur vie en améliorant leur alimentation, leur protection et leur éclairage.

Les migrations des premiers humains

Les *Homo sapiens*, comme tous les hommes du Paléolithique, étaient nomades. Ils vivaient de chasse, de pêche et de cueillette, et parcouraient la planète depuis l'Afrique jusqu'en Amérique, suivant les troupeaux qu'ils chassaient. Ces grands voyageurs étaient aussi les premiers artistes, peignant sur les parois des grottes. Vers 100 000 ans avant J.-C., ils cohabitaient avec au moins six autres espèces humaines. Vers 15 000 ans avant J.-C., *Homo sapiens* était la seule espèce humaine restante. Nous sommes donc tous des *Homo sapiens*.

Les découvertes scientifiques

Nos connaissances sur les premiers humains reposent sur la découverte d'ossements et de traces d'activités humaines. De nouvelles découvertes peuvent changer ce que l'on croyait savoir. Par exemple, *Homo sapiens* a vécu avec *Homo neanderthalensis*, et il y aurait eu des mélanges entre ces deux espèces. Les scientifiques comme les paléontologues, les archéologues et les généticiens, ainsi que les technologies modernes, nous aident à mieux comprendre la préhistoire. *Homo sapiens sapiens* a longtemps partagé la planète avec d'autres hominidés comme l'homme de Néandertal, l'homme de Florès, l'homme de Denisova, *Homo naledi*, et *Homo luzonensis*. Cette liste s'allonge au fur et à mesure des découvertes.

2. La révolution néolithique

Qu'est-ce que la révolution néolithique ?

La révolution néolithique est un grand changement qui a commencé il y a environ 10 000 ans au Moyen-Orient, dans une région appelée le Croissant fertile. Ce changement a transformé la vie des humains : ils sont passés d'une vie de chasseurs-cueilleurs à une vie d'agriculteurs et d'éleveurs. C'est le début de l'agriculture et de l'élevage. Ce passage à une vie sédentaire, c'est-à-dire rester au même endroit, a permis la construction des premiers villages.

La Lente diffusion de l'agriculture

Vers 5 000 ans avant J.-C., l'agriculture s'est répandue dans différentes régions du monde. En Europe, des groupes humains ont suivi les côtes et se sont installés dans des villages au bord des rivières, comme le Danube et le Rhin. Ils cultivaient du blé et de l'orge, et élevaient des moutons et des chèvres. En Nouvelle-Guinée, les populations ont commencé à cultiver la banane. En Asie, notamment en Chine, l'agriculture du riz s'est développée. En Afrique, autour du Sahel, les cultures de sorgho sont apparues. En Amérique, particulièrement au Mexique, le maïs a été domestiqué. Ils ont aussi domestiqué d'autres animaux dans ces régions, comme les porcs en Chine et les lamas en Amérique du Sud.

Les progrès techniques

La révolution néolithique a apporté des progrès techniques importants. Les archéologues ont trouvé des outils en pierre polie, comme des haches pour couper le bois, des fauilles pour récolter les céréales et des charrues pour semer les graines. Les habitants du Néolithique fabriquaient des poteries, tissaient des tissus et travaillaient le métal, marquant le début de l'artisanat et des échanges entre les peuples. Ils ont aussi laissé des traces de croyances religieuses.

3. Les premiers États et les premières écritures

Les premiers États

Avec le développement de l'agriculture en Mésopotamie et le long du Nil en Égypte, les hommes ont commencé à se regrouper en villes vers 3500 ans avant J.-C., formant ainsi les premiers États.

En Mésopotamie, des cités-États sont apparues. Une cité-état est une ville qui est indépendante et se gouverne elle-même. Elle possède son propre gouvernement et ses propres lois. Chaque cité-état est comme un petit pays avec sa ville et son territoire agricole pour le nourrir. En Sumer, ces cités-États se faisaient souvent la guerre.

En Égypte, les villes se sont unies pour former un empire, dirigé par un seul roi, appelé pharaon.

L'organisation des premiers États

Les premiers États étaient dirigés par des rois, entourés d'administrateurs et de soldats. En Égypte, le roi s'appelait pharaon. En Mésopotamie, les cités-États étaient indépendantes et se faisaient souvent la guerre. Les prêtres s'occupaient des cultes pour les nombreux dieux égyptiens et sumériens. La majorité des habitants étaient des paysans ou des artisans.

Le rôle de l'écriture

Vers 3500 ans avant J.-C., les premières écritures sont apparues : les hiéroglyphes en Égypte et les signes cunéiformes en Mésopotamie, particulièrement en Sumer. L'écriture servait d'abord à compter (les hommes, les soldats, les récoltes, le bétail, les richesses du palais...). Elle était aussi utilisée pour la correspondance entre rois. De plus, elle permettait de transmettre et diffuser des récits, des connaissances scientifiques et des lois.

Ce passage de la transmission orale à la transmission écrite marque le début de l'histoire, quittant ainsi la préhistoire.